

Suscripción

Gerona un mes . . . 1 Pto.
Provincia y resto
de España Trim.º 4 "
Estrangero " 7'50"
Número suelto
5 Céntimos

CIVIDADANIA

Diario republicano autonomista de avisos y noticias

Anuncios, remitidos
y escuelas
Precios convencionales
De los originales firma-
dos son responsables
sus autores

AÑO I

OFICINAS:

Rambla de la Libertad, 33.-GERONA

Jueves, 24 de Noviembre de 1910

Dirección Telegráfica:

CIUDADANIA.-GERONA

Núm. 96

Los monárquicos españoles TIENEN MIEDO

La gloriosa revolución portuguesa, que barrió de una vez y para siempre toda la podredumbre de una monarquía regida por una cuadrilla de..... vividores, infundió tal miedo á los monárquicos españoles, que en la más pequeña cosa ven agigantada la sombra revolucionaria.

De todas las gentes son conocidas las exageradas medidas que el gobierno adoptó, reforzando las plazas militares fronterizas de Portugal, como si por haber triunfado la república en aquel vecino reino, habían de entrar los regimientos sublevados en Lisboa para proclamarla en España.

Hubiera sido el gobierno más hábil, y habría estado más político, si en vez de hacer esto, hubiese puesto un cordón de soldados en todo lo largo de la frontera, para que no hubiesen dejado entrar á los muchísimos frailes y monjas que se colaron dentro de nuestro país.

Ahora, con la cuestión del paisano, presunto conspirador de Badajoz, el sastre Laureano López Lantás, han creído ver en unas palabras pronunciadas por este adorador del dios Baco al oído del sargento Lamorena, que según Rodrigo Soriano también había bebido demasiado, algo que revelaba la existencia de una formidable conspiración revolucionaria, y hete aquí que lo encarcelan, concediendo al delator (todas las delaciones son producto de una miserable condición humana), creyendo haber descubierto el problema de la cuadratura del círculo, la cruz del mérito militar, después de otros regalos en alhajas y dinero, para premiar el gran servicio hecho á las instituciones. Pero más tarde se ha visto claramente que dicho suceso no ha sido otra cosa que un caso bufonesco; un exceso de monarquismo, acaso el buscar méritos, ó su imaginación exaltada por los vapores del vino en su cerebro. En total, las autoridades militares de Badajoz (el gobernador de dicha plaza ha dimitido) y el ministro de la guerra han caído en un ridículo, pues el supuesto conspirador ha quedado en libertad por no haber pruebas contra él.

Todos estos hechos revelan que los adictos á los borbones tiemblan de espanto, y no es por menos, pues con los aires socialistas revolucionarios que

cada día les llegan de Francia, con el destronamiento de Manuel II y expulsión de jesuitas y las demás órdenes religiosas de Portugal y aquellos aires garibaldinos que huelen á anticlericalismo del lado de Italia, hay motivos para ello.

Aún esto fuera relativamente secundario, sinó hubiera otros principalísimos motivos, ó sea, la pérdida de nuestro rico florón colonial, la última guerra de Africa, los sucesos de Julio..... Ferrer, Clemente García,.....

El pueblo no puede olvidar ciertas cosas, y aunque no le dejen gritar, no deja por eso de rugir.

P. PUIG BOUILLE.

ATENTADO contra M. Briand

Un "camelot du roi,, de un puñetazo le derriba el sombrero

PARIS, 21. Se inauguró ayer el monumento levantado en memoria del ex presidente del Consejo de ministros Julio Ferry en el Jardín de las Tullerías.

Presidió el acto M. Fallières.

El presidente del Consejo, M. Briand, pronunció un discurso, mostrando que se llega al Poder mediante una evolución, de la que sólo se libran aquellos que no pueden disciplinar sus ideas ni sus actos en aras del público interés.

—Contra Ferry—dijo—embistieron con ensañamiento las oposiciones, así la izquierda como la derecha; pero, á pesar de todos los obstáculos que se le opusieron y no obstante toda la impopularidad que llegó á tener, logro Ferry devolver á Francia la vida y el prestigio y darla un extenso patrimonio colonial.

Al terminar la inauguración del monumento, y en el momento en que iba á retirarse el presidente del Consejo, se abalanzó á éste un «camelot du roi», con el propósito de agredirlo. M. Briand se echó atrás, evitando ser alcanzado, si bien cayó su sombrero al suelo, por haberlo tirado el agresor de un puñetazo que le asestaba al rostro, pero que hizo frustrar el movimiento que al divisarlo hiciera el jefe del Gobierno.

El público detuvo el «camelot», á quien hubieran hecho pasar muy mal rato, si no hubiera intervenido para protegerlo el mismo M. Briand.

El agresor de M. Briand se llama Lacour; tiene veintinueve años; reside en Paris, donde trabaja en su oficio de ebanista, y es individuo de la Junta directiva de los «Camelots du roi».

Resultó con erosiones en el cuerpo cabelludo, que le ocasionó la muchedumbre al detenerle.

Lacour era sargento cuando se hi-

cieron los inventos de los bienes religiosos á raíz votarse la ley de separación de la Iglesia y del Estado; pero habiéndose agotado á cumplir una orden relacionada con dichos inventarios, se le fué Consejo de guerra y se le quitaron los galones, volviendo á ser soldado raso.

Relatando la acción de que ha sido objeto, dice M. Briand que al regresar á su coche tuvo un amigo para saludarle, y al volverse para contestar al saludo vió á un individuo que se dirigía hacia él con el puño cerrado, y dibujándose en su rostro una mueca de contracción y con los ojos descajados. «Tuve la impresión, dice M. Briand, de que me hallaba frente á un loco. Como se abalanzó hacia mí me retiré, y el puño derecho de mi agresor fué á dar contra el ala de mi sombrero, que cayó al suelo, y con la mano izquierda me dió un ligero empujón.

»En este instante termina diciendo el presidente, el agresor fué detenido, y sólo al llegar al ministerio supe que no se trataba de un loco, sino de un «camelot» del rey.»

Lacour, el agresor de M. Briand, debe á su salvación á la llegada de numerosos policías, pues la multitud, en actitud furiosa, quería lincharle, pidiendo á gritos que se le matara allí mismo.

El jefe del Gobierno mandó que su agresor fuese protegido por la fuerza pública, para evitar que el gentío llevara á efecto sus amenazas; pero no pudo evitar que los más próximos al agresor le dieran varios bastonazos en la cabeza.

En el interrogatorio, Lacour declaró que su acto no iba dirigido contra M. Briand, sino contra el régimen personificado en el presidente del Consejo.

Después del incidente los amigos de monsieur Briand acompañaron á éste, dando gritos de «Viva la República!»

En justificación propia

Sr. Director de CIUDADANIA.

Muy Sr. mío: He de recabar de su fina atención que me conceda un espacio en su diario para poder justificar, ante la opinión pública, mi intervención en la formación de los presupuestos municipales.

Desde 1.º de este año, fecha de mi toma de posesión del cargo de concejal, hasta la actualidad, he concurrido casi todos los días á las Casas consistoriales, y allí, en unión de los demás compañeros de consistorio, hemos estudiado detenidamente el estado de aquella, para mí, confusa administración, á fin de penetrarnos de su manera de ser y procurar su reforma para que jamás pudiera caber duda alguna respecto á la honradez y claridad de nuestra gestión.

Desde el primer día, sin distinción de colores ni filiaciones políticas, que no creo deban ni puedan existir cuando del bien de la ciudad se trata y se persigue una administración que merezca el aplauso de los administrados, hicimos el formal propósito de que nuestra gestión fuese de tal naturaleza, que reconquistara para la

corporación el buen nombre que tanta falta le hacía: y nuestro comportamiento ha sido conforme á nuestros propósitos y tengo la más completa seguridad de que ni los más aficionados en atacar la honra ajena (que por desgracia hay muchos y no saben lo que llevan entre manos) podrán citarme un solo caso de duda en el manejo de los fondos del común.

El actual Ayuntamiento ha tenido la desgracia de haber venido después de una serie de años en que los presupuestos eran una mentira, sostenida seguramente por conveniencia ó por temor de arrostrar la impopularidad que la mayoría del actual Ayuntamiento se ha conquistado; impopularidad que no había de ser tal si los que blasonan de protectores de la clase obrera se hubiesen preocupado en decir la verdad ante el pueblo, como era su deber.

Aquí se ha venido indicando que con el aumento que sufrirían las especies de consumos el obrero no podría comer, y que muchas familias habrían de ausentarse si se llevaba á la práctica el proyecto de empréstito, presentado por la comisión de Hacienda. En breves palabras demostraré que es todo al revés. Esos señores que predicaban la redención de la clase obrera, ya entiendo quieren decir emigración puesto que de no llevarse á la práctica el proyecto presentado por la comisión de Hacienda y dado la carestía de trabajo que actualmente existe, los obreros por necesidad tendrán que ausentarse de Gerona en busca de trabajo para hacer frente á sus necesidades, y de ello serán responsables los que se oponen á la obra financiera. Además, yo entiendo que la vida de Gerona es el trabajo y su mercado y no hay duda ninguna que cuanto más prósperos sean estos, más vida tendrá su comercio. Si el desenvolvimiento de la ciudad depende de las dos circunstancias anteriormente expuestas, á qué viene esta oposición á los presupuestos presentados? En primer término se proporciona trabajo al obrero en virtud de las obras que deberán practicarse para la terminación del Matadero, Dispensario y nueva construcción del mercado bovino, y en segundo lugar se pone en las debidas condiciones el mercado de ganado, que dada su importancia merece la atención de los gerundenses. Téngase en cuenta además, que la indotación de capítulos que pretenden los contrarios al proyecto de empréstito y presupuesto aprobados, llevaría no solo la supresión de las antes aludidas construcciones, sinó además también la completa paralización de toda clase de obras municipales, aumentando con ello aún más la falta de trabajo que procura remediar el Ayuntamiento durante la temporada de invierno. Tengo la completa seguridad de que el 90 por 100 de los que protestan, desconocen por completo la obra llevada á cabo por el Ayuntamiento, y digo que la desconocen por que aun subsiste la idea de que deberán pagar consumo el arroz, las patatas, las judías, el aceite, las coles y si se quiere hasta las zanahorias. Este es el emblema de que se han valido los titulados regeneradores para captarse las simpatías de la clase más

humilde de la sociedad, y siendo todo esto puramente una farsa, según queda demostrado en la memoria publicada por el Ayuntamiento, que de manera se las compondrán ahora para que el público se mantenga en la misma postura?

Año tras año se han venido confeccionando presupuestos con partidas ficticias y sin esperanza alguna de regeneración, como p. e. la partida de 53,385 pesetas que figura en el presupuesto de 1910 en concepto de cesión de terrenos sobrantes de la vía pública, y el pueblo en su apatía no ha tenido entereza suficiente para alzarse y protestar de tales anomalías. Viene ahora un Ayuntamiento que dice la verdad, que la expone al público, que pide sus consejos para enjugar ese déficit de años anteriores y en lugar de buenos remedios para ahogar el mal se pone el pueblo en lucha ante este Ayuntamiento que entiende que la administración debe desenvolverse á la vista de todos.

Tengan bien presente los gerundenses, que las poblaciones que permanecen inactivas mueren de miseria y solo prosperan los que se han hecho cargo de la evolución de los tiempos.

Encontrándose, pues, el Ayuntamiento en tal difícil situación, cohibido á no poder hacer nada, porque honradamente no podía emprender obra alguna que no pudiese satisfacer y terminar, creyó que era del caso poner remedio á tantos males, y con el mayor interés y buena fe, se puso á estudiar dichos presupuestos, limitados en sí, pero de esencial verdad. Podrán ser ellos defectuosos, porque á la obra más perfecta es imposible hallar la conformidad de todos.

Como queda apuntado, este Ayuntamiento no quiso obrar por sí y ante sí y llamó á todas las entidades para que contribuyeran á perfeccionar su obra. Se reunieron éstas, la estudiaron y ninguna solución aceptable presentaron. La negativa al presupuesto fué su distintivo, pero sin que formularan un nuevo proyecto, que, á ser viable, seguramente lo habría de aceptar la Junta municipal con el voto de los concejales.

Ante la Comisión de Hacienda, con asistencia del Alcalde y varios concejales, conferenciaron los representantes de las entidades, sin que diesen solución alguna, no obstante de reconocer explícita é implícitamente que no hallaban otro medio legal de cubrir el déficit que el propuesto por el Ayuntamiento; habiendo resultado inútiles las indicaciones que se les hicieron para que nos indicaran cualquier ingreso realizable, que desde el momento quedaba aceptado por la Corporación, y ante lo apremiante de las invitaciones solamente contestaban que esperásemos otro año, como si la dilación fuese un remedio, cuando, por el contrario, es la agravación del mal. Qué tal vez este compás de espera fué solicitado para que el conflicto, ahora promovido, sirviera de tema en la contienda electoral que se avecina?

Fué inútil que se les dijera que esto era del todo imposible, ya que el Ayuntamiento actual que habla tenido que pagar débitos del año anterior por obras en el Grupo Escolar, á fin